
「戦争を語る」会アンケ－ト結果 

参加人数 36名   回答数 35枚   回答率 97% 

 

語っていただいた 5名の方は以下のとおりです。 

斉藤順子さん、斉藤哲さん、斉藤篤俊さん、塚原三千勝さん、岡本通子さん 

皆さんの貴重な体験談を聞かせていただき大変ありがとうございました。(老いも若きも読書会一同) 

 

   重複回答や無回答のものがあり、総数は 36になっていないものがあります。 

 1. 講演会をどの方法で知りましたか? 

①チラシ                    6 

②守谷市広報              12 

③図書館のホームぺ－ジ     3 

④知人の紹介              17 

⑤その他                   1 (ご本人より) 

 

 2. 戦争を語る会の開催を 2時からとしましたが、いかがでしたか? 

 ①問題ない                  34 

②午前中の開催が良かった     0 

 

 3. 戦争を語る会の開催時間を２時間としましたが、いかがでしたか? 

①長すぎる         0 

②やや長すぎる     3    意見記入 1.5時間程度 

③ちょうど良い     30    意見記入 時間オーバ－は少し集中がきれてしまうから。 

④やや短い        1 

⑤短い            0 

 

 4. 語る会では 5名の方にお話を伺いました。お話の時間、人数はいかがでしたか? 

お話の時間 

① 時間が短くもっと詳しく聞きたかった。 10   

意見記入 話す方はもっと詳しく話したいと思ったのでは。 

②ちょうど良い                       17 

   意見記入 ５人で良かった。一人で長くするよりも 

 

人数 

 ① 人数を少なくしてもっと詳しく聞きたかった。  8 

意見記入 ３人くらいであれば良いかなと勝手に思いました。時間を長く取って下さい。 



②  もっと多くの人の体験談を聞きたかった。   0 

③ どちらともいえない。                     7 

意見記入 一人一人少し長い。３人位でいい 

追加 丁度良い人数                  1 

 

 5. 語り部の話はどうでしたか? 

①わかりやすかった  25 

②普通           7 

③わかりにくかった   0 

 

 6. 今後も戦争体験の話等を聞く会の開催を考えていますが、参加されますか? 

① 是非参加する             12 

② 機会があれば参加する。    21  

③ どちらともいえない          1 

④ 参加しない                 0 

 

 

感想等記入欄 

    感想等記入者数 30名 86% 

・ 常に死を覚悟しながらの生活。戦地に我が子を送り出す家族等そして命をなくす覚悟の若者たち全

てが息苦しくなる程のお話でした。 

自分が置かれている環境があたりまえでないことを改めて考える事ができました。 

これからの世の中が狂うことがない事を願います。 

戦争を通じて命の尊さを伝えてくださりありがとうございました。 

・ 戦争で死んだ人だけでなく、残された奥さんやご家族の生活、生きがい等失ってしまって立ち直るま

での大変さがあったと思います。私も父が 43才で戦死し、残された私の母親が 6人家族の生活を維

持する大変さを知っています。軍隊は上のものが生きるため(上級者が生きるために)下の者を犠牲

にして生きる者も多く、人間性をなくするものと思っています。位の高い人のほとんどは、責任を取っ

ていない人も多いいと実感しています。戦争は人を悪にさせるものだと思います。 

・ 守谷市が特に大きな被害がないということが聞けた事が貴重でした。 

・ 次回は実際に戦争に参加した人の体験談を聞きたい。体験者は戦争に対し無口である傾向があるの

で。 

・ 年令的な問題から、直接、戦争の体験を語るのは難しいと思うので、今日の会が戦争を語ることの限

界なのは仕方がない。 

・ どの語り手の話も胸を打つ。 

・ またぜひ開いてください。 

・ 政治家を選ぶ時、もっとよく考えて投票しましょうと言いたい。 



・ 耳にしないような言も聞き驚きました。とても良い機会有難うございました。 

・ 皆様方の貴重な体験を聞くことが出来て良かったです。 

居住されていた地域に依り体験の違い(差)があることが良くわかりました。 

・ 貴重な戦争体験を聞くことができ勉強になりました。2度とあやまちはくり返していけないことを学びな

おしました。 

・ 語る会の後に全体での質問、話し合い、意見、討論等の時間が 1時間程度ほしい。 

・ 貴重な体験談など、ありがとうございました。 

・ 〇〇さん、質問の答え方が良かった。ジマン話は結構です。 

・ 大変良かった。勉強になりました。又、聞きたいです。大変に有難うございました。 

・ 「日本が戦争にまきこまれないためにどうしたらよいか」そこまで討論できたのは素晴らしいと思いま

す。常にこうしたことを話し合うことができる場があるといいと思いました。 

・ 5人の貴重なお話を「生」で聞けて大変よかった。戦争が始まると何が起こるのか今私たちは教わっ

ている。 

・ 色々な体験で戦争の事を思い出し、今の平和をつくづくありがたく思います。 

・ 大変貴重な話を聞いて少しでも若い人に受けつげていけたらと思いました。(新婦人の一員としてが

んばっています。) 

・ 貴重な語りを頂きましてありがとうございました。学校等で開催されることを望みます。 

・ 若い人もちらほらいて良かったと思います。 

日本を新しい戦前にしないために学習し声をあげていかなければいけないと思います。 

・ 実際に戦争を体験した方の話を聞いて改めて戦争はしてはならないものだと思いました。 

(中学 3年生) 

・ 若い参加者の参加動機や感想をききたかったです。 

・ 企画された方と語り部の方と図書館の方に感謝申し上げます。61歳 

質問された方にも感謝します。 

不信感の払拭こそが大事だと思います。 

皆さんそれぞれ多様な生き方をされたのだと感じた。 

・ 人数を２、3人にしぼったほうが良かったと思う。語る人たちが互いに配慮しあっていてもっとていね

いに語ることがあったのではないか 

・ 様々な視点でもって、それぞれの「戦争」のおはなしをきかして頂けたことがよかったです。 

・ 今後も開催してください。 

・ 普段なかなか聞かなかったので、こういう機会があって良かった。 

・ S15年生、男 5人、姉 3人の末っ子として、東京都港区で育ちました。両親の苦労大変だったと思い

ます。皆様のお話、沢山記憶と重なるところがありました。有難うございました。 

・ 地元守谷でこのような会を開いて頂き、とても勉強になりました。 

また次回がありましたら、ぜひ参加させて頂きます。 


